
Camilo Charme, director ejecutivo de Generadoras de Chile.

Luego de meses de discusión,
mañana se vota en la comisión
de Minería y Energía de la Cá-
mara de Diputados, en general,
el proyecto de subsidios eléctri-
cos presentado por el Gobierno. 

Uno de los últimos en interve-
nir previo a la votación será el di-
rector ejecutivo de Generadoras
de Chile, Camilo Charme. Es un
crítico de la iniciativa, por los
efectos que podría tener en el
sector energético en caso de que,
si se aprueba en general, siga el
mismo camino en la votación
particular. 

“Este proyecto tiene graves
problemas de diseño regulato-
rio. Esta es una propuesta que si-
gue siendo un proyecto que pri-
mero quiere recaudar dineros y
todavía no sabe cuál es el univer-
so a apoyar”, acusa Charme. 

—¿Cuál es la mirada que tienen
como gremio respecto a la ini-
ciativa? 

“Es muy curioso que el minis-
terio, en la proyección de indica-
ciones que presentó antes la co-
misión, dice ahora que puede re-
caudar US$ 200 millones, para
seguir cumpliendo con el objeti-
vo de 4,7 millones de familias.
Claramente, ahí, desde un análi-
sis muy sencillo matemático, no
cuadra, y eso vuelve a reforzar
que este proyecto no estaba bien
diseñado, que tiene muchas in-
coherencias y que tampoco es-
tán bien hechos los análisis de
costo-beneficio. ¿Por qué quie-
ren seguir gravando una indus-
tria que es totalmente prodesa-
rrollo y crecimiento y con inver-
siones?”. 

—¿Qué es lo que genera descon-
fianza del proyecto? 

“Nosotros vemos que este
proyecto de ley, incluso con las
indicaciones que presentó el mi-
nisterio, sigue atentando contra
la confianza del ministerio y del
Gobierno, sobre el trabajo que se
está haciendo en la industria. Lo
grave es que han pasado más de
cinco meses, y no se haya mode-
rado la propuesta”. 

“Si antes querían US$ 450 mi-
llones para un número determi-
nado de hogares, que es una de-
cisión del Gobierno, pero des-
pués lo bajas a menos de la mitad

y sigues diciendo que también te
sirve para apoyar ese mismo nú-
mero de familias, o estaba mal en
el diseño original o está mal aho-
ra. Y eso es lo que crea la descon-
fianza en este proyecto de ley”.

—Hasta la semana pasada, ha-
bía unas 300 mil nuevas solici-
tudes de subsidio. ¿Hubo una
sobredimensión de la cantidad
de hogares beneficiados?

“Ahí está el error de diseño,
primero quiere recaudar y des-
pués quiere ver en qué gasta el
dinero. Eso no es serio. Hay que
ver cuántas familias se van a ins-
cribir, porque obviamente que

es un indicador, si no, es sola-
mente el deseo. Si tú solamente
quieres recaudar, pero además,
insisto, sobregravando a empre-
sas que están invirtiendo en la
reconversión de la transición
energética por el solo hecho que
ya existen y que ya tienen inver-
siones hechas en nuestro país,
eso no es serio”. 

—¿Ven algún efecto en futuras
inversiones? 

“Esto va a ser leído por el sis-
tema de financiación interna-
cional y por otros inversores
como una muy mala señal, por-
que lo que se está viendo es que

tú esperas que el inversionista
llegue, que invierta en la nueva
infraestructura, que la empie-
za a operar y ahí tú dices, ‘bue-
no, ahora yo te voy a cambiar
las reglas del juego’. Eso es to-
do lo que Chile no ha hecho, y
empezar a hacerlo ahora sería
una muy mala señal, porque lo
otro es que transición energéti-
ca no está dada, tenemos que
reconvertir muchas centrales
térmicas, tenemos que cons-
truir muchos parques eólicos,
y tenemos que invertir mucho
en almacenamiento”.

—Otro de los elementos del pro-

yecto es la bolsa de contratos pa-
ra que pymes puedan acceder a
precios más bajos. ¿Les conven-
ce esa idea? 
“Lo primero es que se atenta
contra una idea esencial, que es
que los contratos adjudicados se
deben respetar. El sistema chile-
no está basado en los contratos
con clientes regulados y clientes
libres. Si tú atentas contra eso,
empiezan a perder su fortaleza,
¿En base a qué tú vas a tomar
decisiones de inversión? ¿En
base a qué vas a proyectar tus
flujos? Y si tú no puedes proyec-
tar tus flujos, tú no puedes ir a
negociar con el sistema finan-
ciero el financiamiento para un
pipeline de inversiones, porque
el contrato es el que te remunera
en el mediano plazo todas tus
decisiones”.

“Este es el tipo de caso donde
el remedio puede ser peor que la
enfermedad. Además, hay otras
formas de solucionar esto. No-
sotros siempre le dijimos al Go-
bierno: ‘A las pymes se les puede
ayudar con instrumentos que es-
tán diseñados para ellas, que son
los Fogape’”. 

Distribución e
hidrógeno verde

—¿Qué les parece llevar tanto
tiempo discutiendo, primero so-
bre la estabilización de tarifas, y
ahora sobre subsidios? 

“No podemos seguir hablan-
do solo de este proyecto de ley,
tenemos que seguir hablando de
otras cosas importantes. Somos
una industria que apalanca otras
industrias. El almacenamiento
es clave tanto por seguridad co-
mo por economía; utilizas mejor
las energías renovables a las ho-
ras más tardes y evitan el verti-
miento. Ahora, obviamente que
si tú no tienes totalmente com-
pletado tu set regulatorio, vas a
tener dudas. ¿Y cuándo vas a in-
vertir? Cuando tus dudas sean
razonablemente respondidas o
aclaradas. Pero en este momento
hay mucho que está pendiente,
como el reglamento de coordi-
nación y operación”. 

—En esa línea, el Gobierno se
comprometió a presentar una
reforma a la distribución eléctri-
ca. ¿Qué tan urgente es avanzar
en esa materia? 

“Si Chile quiere en verdad la
transición energética, una parte
es el recambio de toda la infraes-
tructura de generación. Y en eso
la industria de generación está
trabajando con el retiro de cen-
trales a carbón, construyendo
parques eólicos, solares y bate-
rías. Pero también necesitamos
la parte de la oferta, que la de-
manda de energía eléctrica vaya
aumentando y se deje de usar
otros combustibles para la vida,
para la movilidad, para la cale-
facción, para el frío”. 

“Y ahí necesitamos que la re-
forma de la distribución sea se-
ria. Estamos en una conversa-
ción que se ha retrasado dema-
siado y nosotros consideramos
que, por ejemplo, el factor medi-
dores inteligentes no puede se-
guir siendo un trauma en nues-
tra industria. El Gobierno tiene
todas las condiciones para poder
presentar un plan serio, respon-
sable y continuo para empezar la
reforma en distribución que va a
permitir mejores condiciones de
calidad de servicio”. 

—Otra duda en el último tiempo
es el desarrollo del hidrógeno
verde. ¿Qué futuro le ven? 

“El hidrógeno verde es una
potencialidad en nuestro país.
Obviamente, nosotros tenemos
ciertas condiciones competitivas
por nuestras condiciones de re-
cursos naturales, solares, eóli-
cos, pero lo primero es que, de
nuevo, si la industria de genera-
ción renovable no está totalmen-
te consolidada, Chile no va a te-
ner una industria de hidrógeno
verde. Y estas señales que nos es-
tán dando de, por un lado, man-
tenerse en una discusión eterna
de subsidios, que no te permiten
conversar de las condiciones de
regulación y operación para in-
versión, hace difícil que haya
una base, una matriz de energía
renovable que permita construir
el hidrógeno verde. Y eso espe-
remos que el Gobierno lo tenga
claro”.

“Ahora, otras condiciones ya
de mercado, como la demanda
firme, lo que estamos viendo es
que no solamente en Chile, sino
que en todo el mundo, es que se
está analizando cuál es el poten-
cial y se está recalculando tam-
bién la velocidad con que dife-
rentes economías del mundo
van a poder transicionar para
poder utilizar el hidrógeno ver-
de como combustible en sus pro-
cesos productivos”.

Director ejecutivo del gremio de generadoras eléctricas, Camilo Charme, por proyecto de subsidios a la luz:

“¿Por qué quieren seguir gravando una
industria que es totalmente prodesarrollo?”

TOMÁS VERGARA P. 

Desde la asociación plantean reparos respecto a los efectos que tendría en inversiones futuras como obras de
almacenamiento, y piden acelerar otras discusiones que aquejan a la industria. 
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‘‘Esto va a ser leído por el sistema de financiación internacional y por otros
inversores como una muy mala señal, porque lo que se está viendo es que tú esperas
que el inversionista llegue, que invierta en la nueva infraestructura, que la empieza a
operar y ahí tú dices, ‘bueno, ahora yo te voy a cambiar las reglas del juego’”. 

Las empresas chilenas están
aprovechando la perspectiva
de que el Banco Central seguirá
recortando las tasas de interés
para colocar bonos en el merca-
do local al ritmo más rápido en
cuatro años.

Empresas no financieras han
vendido US$ 988 millones de
deuda en el mercado en octu-
bre, la mayor parte en Unida-
des de Fomento, o UF, la medi-
da contable vinculada a la infla-
ción. Es la mayor cantidad des-
de junio de 2020, cuando el
Banco Central, para contrarres-
tar los efectos de la pandemia,
había llevado las tasas locales a
mínimos históricos.

“La fuerte caída en las tasas
de más de 100 puntos básicos
(debido al inicio del ciclo bajista
de tasas tanto por parte del
Banco Central como de la Fed)
desde mediados de año ha sido
crucial para la recuperación del
mercado de crédito”, dijo Die-
go Pino, director en Scotia Co-
rredora. Eso se ha combinado
con “buenas condiciones de
mercado en la demanda y una
acumulación saludable en el pi-
peline de emisiones”.

Las tasas en UF a diez años
cayeron de 3% a principios de
julio al 1,82% a finales de sep-
tiembre, el nivel más bajo desde
mayo de 2023. Fondos mutuos
han explicado la mayor parte

de la demanda, ya que los re-
cortes de tasas del Banco Cen-
tral reducen el atractivo de los
depósitos a más corto plazo, di-
jo Francisco Mohr, gerente de
renta fija en BTG Pactual Asset
Management en Chile. La ma-
yoría de las ventas de deuda en
octubre ha superado los US$
100 millones.

Los activos de los fondos mu-
tuos en deuda a más de un año
subieron un 10,7% en septiem-
bre, tras hacerlo un 11,5% en
agosto. Por el contrario, los ac-
tivos invertidos en deuda a me-
nos de 90 días cayeron un 0,7%
y un 1% en los mismos dos me-
ses, respectivamente.

Suben ventas 
en octubre

El 11 de octubre, el holding
Empresas Copec vendió 4 mi-
llones de UF en bonos verdes en
dos series, con tasas de 2,98% y

3,09%, con una demanda que
duplicó la oferta en ambos ca-
sos. Un par de días después, el
operador de autopistas Vespu-
cio Sur vendió 14 millones de
UF en dos series, con tasas de
3,33% y 3,4%.

Con las últimas ventas, las
emisiones de este año ascienden
a 75,98 millones de UF (US$
3.040 millones), cifra superior a
los 61,24 millones de UF emiti-
dos en todo el año pasado.

Otras empresas han optado
por los mercados internaciona-
les de deuda ante las bajas de ta-
sas en EE.UU., lo cual aumenta
el interés por los bonos de los
mercados emergentes. Latam
Airlines colocó US$ 1.400 mi-
llones, tras inicialmente ofrecer
US$ 1.200 millones. Empresa
de Transporte de Pasajeros Me-
tro vendió 155 millones de fran-
cos suizos de deuda, por enci-
ma de la previsión inicial de 100
millones.

En Chile:

Emisiones de bonos corporativos
en mayor nivel desde la pandemia

Empresas no financieras han vendido US$ 988 millones de
deuda en el mercado en octubre. Es la mayor cantidad desde
junio de 2020. 
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Las emisiones
de este año as-
cienden a 75,98
millones de UF
(US$ 3.040 mi-
llones).

Enel Américas, el brazo de la
italiana Enel que maneja sus in-
versiones en el continente, re-
portó utilidades por US$ 2.466
millones a septiembre. Los re-
sultados estuvieron impulsa-
dos por la venta de activos en
Perú, en el marco del proceso de
desinversión que efectúan tam-
bién en Argentina. 

Las cifras se conocen en me-
dio de la profunda crisis que en-
frentan en su principal merca-
do, Brasil, donde se está desa-
rrollando un proceso de investi-
gación que podría desembocar
en la caducidad de la concesión
de Enel Sao Paulo. 

El 11 de octubre pasado, una
tormenta dejó sin suministro a
más de 3 millones hogares en
ese país, lo que llevó al regula-
dor brasileño a abrir un proceso

contra Enel. 
En conferencia con analistas,

desde la empresa aseguraron
que realizan importantes inver-
siones para dotar de mayor resi-
liencia las redes y recordaron
que el evento climático tuvo los
vientos más intensos de los últi-
mos 30 años en Brasil. 

“Gracias al uso de sistemas
de automatización y control re-
moto de la red eléctrica, el nú-
mero de clientes afectados se re-
dujo en 1millón en la misma no-
che y, al final del día siguiente,
el 80% de los clientes habían re-
cuperado el servicio”, añadie-
ron. 

Junto con esto, explicaron
que la empresa movilizó a pro-
fesionales de sus distribuidoras
en Río de Janeiro y Ceará, así co-
mo a equipos de Chile, Italia,
España y Argentina, para supe-
rar la crisis.

Enajenó filial en Perú: 

Venta de activos
impulsa ganancias 
de Enel Américas

Los resultados se conocen en medio de
complejo escenario en Brasil. 
T. VERGARA 

Enel Américas
es el brazo de in-
versiones de la
italiana para el
continente. 
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SANTIAGO DE CHILE, MARTES 29 DE OCTUBRE DE 2024

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

El sindicato de trabajadores de
Minera Escondida presentó una
serie de denuncias en contra de
BHP, por supuestas prácticas
antisindicales. 

A través de un comunicado
que difundieron, denunciaron
“el reemplazo ilegal de trabaja-
dores en huelga, al utilizarse in-
debidamente personal contratis-
ta para realizar un embarque de
concentrado”, en el marco de la
huelga ocurrida en agosto, que
finalizó luego de que la empresa
entregara beneficios por unos
$33 millones. 

Consultados al respecto, des-
de BHP no emitieron comenta-
rios sobre las denuncias.

Asimismo, la asociación acusó
actuaciones de la empresa que in-
fringieron el principio de buena
fe, como difundir en el mismo
proceso de negociación una ofer-
ta sin entregarla previamente a la
dirigencia, o el incumplimiento
de los preacuerdos formales al
momento de formalizar el con-
trato colectivo, entre otros temas.

También criticaron una serie
de “facilidades e injerencias in-
debidas” de parte de la minera
para promocionar entre los tra-
bajadores nuevos su afiliación a
un sindicato interempresa y re-
cordaron que la minera acumula
“siete condenas por prácticas
antisindicales en los últimos
años”. 

Contra BHP: 

Sindicato de
Escondida va a
la justicia

Trabajadores
denuncian prácticas
antisindicales. 

T. VERGARA 
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